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Le grand marché des vaccins 

Prè s dè 18 mois què la pandè miè planè tairè dè COVID 19 fait dès ra-

vagès : dès cèntainès dè millièrs dè dè cè s èt la viè dè milliards dè pèr-

sonnès pèrturbè è. 

La coursè aux vaccins a dè marrè  quasimènt aussito t èt lès pays richès 

(USA, Europe...) ont effectue  des pre -commandes et celles-ci de s l'e te  

dèrnièr. Cès pays richès rèprè sèntènt moins dè 20 % dè la population 

mondialè mais ils avaiènt dè ja  mis la main sur la moitiè  dès dosès èn 

cours dè rè alisation. 

Dans cèttè coursè èffrè nè è, malgrè  unè cèrtainè cohè rèncè èuropè ènnè, 

tout au moins au dè but, nous sommès passè s au chacun pour soi. 

Dès discours gè nè rèux, cèrtès il y èn a ! Encorè faut-il lès transformèr 

èn actès ! 

 

L'unè dès solutions, sèmblè-t-il, èt sans doutè èfficacè, rè clamè è par lès 

ONG èt lès pays pauvrès, sèrait dè lèvèr lès droits dè propriè tè  dès brè-

vèts sur lès vaccins, cè qui pèrmèttrait a  nombrè dè pays du Sud d'èn 

produirè èux-mè mès. 

Lès dè cisions du rè cènt G7 vont dans lè bon sèns èn s'èngagèant a  accè -

lè rèr lè dè ploièmènt dès vaccins vèrs lès pays lès plus dè munis mais 

nous voyons bièn què dès grands pays tèls la Russiè ou la Chinè èn font 

un ènjèu gè opolitiquè. Au diablè l'è thiquè ! 

Pour sortir dè cèttè pandè miè, il faudra lè fairè ènsèmblè. Commè l'a dit 

rè cèmmènt la vicè-prè sidèntè du COVAX « il n'y a pas de place pour un 

nationalisme ou un égoïsme vaccinal ». Une plus grande solidarite  est 

nè cèssairè, sinon lè virus continuèra a  circulèr èn raison dès è changès 

liè s a  la mondialisation. Il y va donc dè notrè proprè sè curitè ... 

Soyons réalistes :  

à épidémie mondiale, il faut vraiment une réponse mondiale ! 

L'ONU èt l'OMS 

(Organisation Mon-

dialè dè la Santè ) 

ont è laborè  lè pro-

grammè COVAX. 

Son objèctif èst d’ac-

cè lè rèr la misè au 

point èt la fabrica-

tion dè vaccins 

contrè la COVID-19 

èt d'èn assurèr un 

accè s justè èt è qui-

tablè a  l’è chèllè 

mondialè.  

En èffèt, il nè 

suffit pas d'èn-

voyèr la -bas 

nos surplus dè 

vaccins, èncorè 

faut-il avoir 

l'organisation 

minimalè dè 

santè  sur lè 

tèrrain èt la 

logistiquè. Et 

la , c'èst bèau-

coup plus com-

pliquè   



Nos actions locales, 

 bilans et projets 

SOIRÉE DU SOLEIL 

L’édition 2021 n’a pas pu avoir lieu en janvier dernier pour 
les raisons sanitaires que nous connaissons tous. Nous 
espérons vivement nous retrouver pour ce moment festif le 
15 janvier 2022. 

NOËLS D'ICI ET D'AILLEURS  

Le projet d’un nouveau site internet décidé par le Con-
seil d’Administration devrait être réalisé dans l’année. 
Dès à présent, vous pouvez consulter notre page Face-
book : ActionAid Peuples Solidaires – Saint-Lô, et notre 
compte Instagram : actionaidpeuplessosaintlo.  Ces 
deux sites ont été créés par Philomène, notre jeune 
membre du CA. 

VENTE DE CITROUILLES 

La vente de citrouilles avec la soirée du soleil et vos adhésions constituent nos principales actions pour collecter des ressources 
afin de financer les projets de nos partenaires. En 2020, cette vente de citrouilles a produit un bénéfice d’environ 1 250 €. Nous 
comptons renouveler cette opération sur les mêmes bases en 2021. En mai, les citrouilles sont plantées. Espérons que les con-
ditions météorologiques de 2021 permettront une belle récolte à l’automne. Nous comptons alors vous voir sur le marché de 
Saint Lô pour faire les achats de cucurbitacées qui vous permettront de réaliser d’excellents plats sur tout l’hiver en les conser-
vant jusqu’en mars. 

VIE DE L’ASSOCIATION ET ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

Tout au long de la crise, le Conseil d’administration a continué à se réunir régulièrement en visioconférence pour réfléchir notam-
ment à la demande de l’Union Mazounsé de Kari concernant la construction d’un lycée. 

L’Assemblée Générale d’ActionAid Peuples solidaires a déjà été reportée deux fois comme vous le savez. Une nouvelle date : le 
jeudi 20 mai à 14 h 30 est envisagée, toujours en respectant les gestes barrières. Nous espérons que cette fois elle aura bien 
lieu au centre culturel de Saint-Lô ! 

AA PEUPLES SOLIDAIRES SAINT-LÔ ESPÈRE ACCUEILLIR 
BIENTÔT LES AUTEURS D’UN OUVRAGE SUR  
YACOUBA SAWADOGO 

Qui est Yacouba Sawadogo ? 

Yacouba Sawadogo est un paysan, maintenant âgé, du Burkina 
Faso qui vit en milieu aride et qui a consacré 40 ans de sa vie à 
créer sa « Grande muraille verte ». 

En effet, Yacouba a redonné vie au désert en remettant au goût 
du jour une technique ancestrale qu’il a perfectionnée : le Zaï, 
technique qui permet une restauration des sols en 5 à 6 ans. 

Ce procédé consiste à creuser de petites fosses dans le sol puis 
à y déposer des matières organiques qui permettent de restau-
rer les sols dégradés et d’attirer les termites. Ces dernières 
creusent de nombreuses galeries entre chaque fosse permettant 
une irrigation optimale de la terre à la saison des pluies. 

Ce savoir-faire a permis de restaurer des dizaines d’hectares de 
terres désertiques en forêt nourricière. 

Yacouba Sawadogo est maintenant reconnu au niveau mondial 
pour ses travaux. Il a été lauréat en 2018 du Right Livelihood 
Award (prix Nobel alternatif) et en 2020 : Champion of Earth – 
UNEP. Il est aujourd’hui ambassadeur honoraire du Burkina  
Faso. 

Tout le groupe est impatient de vous faire partager cette ren-
contre. 

Avant les pluies 

Après les pluies 



Elise Caron 
entourée par Anne et Noémie 

Nouvelles de nos partenaires 

En 2012, nous avons contribué à la mise en place du collège de Kari en finançant une première classe de 6e  construite par la population 
locale.. Cette réalisation avait immédiatement permis la nomination de deux premiers professeurs. Jusqu'alors seulement 15 élèves poursui-
vaient leurs études au-delà du primaire, au collège de Dédougou.. 
Rapidement deux autres classes et bureaux annexes ont été cons-
truits grâce à la volonté des habitants qui ont participé activement à 
la construction, et grâce aux financements apportés par l'Etat Burki-
nabé et une organisation allemande l'ASAO. Kari pouvait enfin béné-
ficier d'un véritable collège avec les 4 niveaux qui le caractérisent. 

Un projet de lycée de 40 000 € 

En 2020-2021, le collège dispose de classes dédoublées en 6e, 5e 
et 4e mais d'une seule classe de 3e à 107 élèves. Aujourd'hui la 
situation est réellement critique car aucun financement n'est prévu 
malgré la mobilisation des parents d'élèves (APE) pour la seconde 
classe de 3e et pour les trois classes du lycée. L'ASAO, sollicitée par 
l'APE, engagée par ailleurs, ne peut pas répondre favorablement. 
L'Etat Burkinabè ne donne aucune garantie de délai… Et tous sa-
vent que ce sera très long. Ces investissements sont pourtant consi-
dérés comme prioritaires par l'Union Mazounsé, notre partenaire 
depuis 40 ans, et par l'APE du collège. Sans la construction d'un 
lycée à Kari, les jeunes qui voudraient poursuivre leurs études se-
raient obligés d'aller à la ville de Dédougou située à 25 km de Kari, sans internat, ce qui ne se fera pas. Le projet est donc de leur faciliter 
l'accès au second cycle des études secondaires. 

Nous comptons sur des partenaires et votre générosité 

Le conseil d’administration a décidé de participer à la construction du lycée. Le coût de chaque classe est d’environ 8 500 €. Le projet 
complet avec 4 classes et des latrines est donc d’environ 40 000€ prévus sur 3 ans (2021 à 2023). Pour faire face à cet investissement, 
nous avons déposé un dossier de demande de subvention de 10 000 € auprès de l’Agence de Micro-Projets (AMP). Nous comptons égale-
ment sur un renouvellement de la convention avec la ville de Saint Lô qui devrait prendre effet à partir de 2022. Bien sûr nous comptons 
également sur votre soutien financier en participant à nos actions locales (soirée du soleil, vente de citrouilles, adhésions…) pour que ce 
projet voit le jour. Sans toutes ces aides, nous serons obligés de revoir nos ambitions à la baisse . 

Chaque année nous contribuons au finance-
ment de projets initiés par le père Maurice 
Oudet, qui réside au Burkina Faso depuis 
1965. Les fonds (1 000 € en 2021) sont virés 
à l'association Abadas basée en Bretagne qui 
gère ces projets en lien avec Maurice Oudet. 

Ecole de Bittou au Burkina Faso 

LE PARTENARIAT ACTIONAID PEUPLES SOLIDAIRES SAINT-LÔ - KARI ET L’ÉDUCATION DES ENFANTS :  

UNE LONGUE HISTOIRE 

Une école numérique est en cours de mise en place avec un intranet et du matériel informatique pour permettre aux élèves d'avoir accès à des 
modules de formation avec des diaporamas et des vidéos. La mini laiterie de Bittou est associée au projet, un centre de formation en élevage 
laitier avec la création d'une ferme école est en cours de réflexion. 
Une des difficultés est le risque sécuritaire car Bittou est classé en zone rouge. 

Le grand projet en cours de réalisation concerne la création d'une 
école pour les enfants Peuls à Bittou dans le sud du pays. L'enseigne-
ment primaire y est bilingue, français et fulfuldé (langue des peuls). 
L'objectif est t'apporter une aide à la scolarisation de ces enfants géné-
ralement marginalisés et qui ont les taux de scolarisation les plus 
faibles du pays. 
5 classes ont déjà été construites mais ce projet très ambitieux se 
poursuit : des panneaux solaires permettent l'éclairage des bâtiments, 
un jardin scolaire va être créé, une cantine... 



BIBLIOTHÈQUE DE BROUSSE À DJIBOUTI, UN PROJET PORTÉ PAR CHRISTINE EHRHART. 

Le projet fédéral sur la « Commercialisation de céréales locales » au bénéfice des femmes du secteur de Bala s’est achevé fin 2020. Après 
un premier versement en septembre, le solde des fonds collectés auprès des groupes ont été remis à ActionAid Sénégal. Ce projet est 
l’équivalent du warrantage mis en place à Kari (Burkina Faso) qu’ActionAid Peuples Solidaires Saint-Lô a soutenu financièrement. 

Vie de la Fédération 

Banque de céréales au Sénégal  

L'objectif est maintenant que la bibliothèque devienne un lieu de ressources numé-
riques afin que les enseignants, les élèves et la population se familiarisent avec l'outil 
informatique. Ils auront alors un accès libre à la recherche de documents et à l'infor-
mation via le raccordement à des ordinateurs et à internet. L'électricité sera produite 
par des panneaux photovoltaïques supplémentaires car actuellement un seul ordina-
teur est opérationnel. 
L'évolution de la bibliothèque vers le numérique demande un investissement impor-
tant, les co-financements sont de mise depuis toujours mais les bailleurs de fonds se 
font de plus en plus rares, il faut diversifier les ressources.  

La présidente du Cercle de Bala a adressé ses remerciements : « Le projet de commercialisation des produits 
céréaliers vient à son heure. Comme nous le constatons chaque année, dès le début des récoltes la plupart 
bradent leur récolte au premier venu, ainsi nous voyons les céréales et les archives (stocks) partir de la zone. 
Ceci a deux conséquences, les cultivateurs ne vendent pas au meilleur prix et ne tirent pas beaucoup de reve-
nus de leur dur labeur, ensuite en quittant la zone, les stocks de produits se raréfient et le prix fini par grimper 
à partir du mois d’avril ». 

Elle s’est tenue cette année en visioconférence. Plusieurs membres de notre conseil d’administration ont pris part aux échanges avec la soixan-
taine des autres participants, représentants des groupes, individuels et salariés. 
L’après-midi a bien-sûr commencé par le bilan de l'année écoulée. Les différents rapports statutaires ont été validés. Un nouveau texte de posi-
tionnement sur la régulation des multinationales a été présenté. L’actualisation du texte de positionnement sur la responsabilité sociale des 
entreprises (RSE) adopté en 2010 s’impose pour tenir compte des évolutions dont l’adoption en France de la loi sur le devoir de vigilance des 
sociétés-mères, et en accord avec la théorie du changement adoptée par ActionAid France. 
Une conférence débat sur les nouvelles menaces pour les droits des migrant∙e∙s en Europe avec Alexia Delfosse (ActionAid France), Modou 
Gueye (Sénégal), Henri Lefebvre (CRID) a clos la première journée. 
Le dimanche, après un point d’étape sur la stratégie 2018-2023 suivi par la présentation d’une motion des groupes de la Sarthe qui, après 
débat, a été retirée, est arrivé le point sur la réforme de la gouvernance. En effet, depuis près de 2 ans, le Conseil national a lancé une réflexion 
sur l’organisation de la fédération. D’une part, s’il y a eu jusqu’à plus de 70 groupes locaux, il en reste actuellement un peu moins de 40 en 
raison du vieillissement et du manque de rajeunissement des membres des groupes. D’autre part, les « commissions thématiques » avaient à 
chaque assemblée générale élective du mal à se constituer. À l’aide d’un premier cabinet de consultants, une phase d’observation, de consulta-
tion et de travail avec les élu·e·s, une proposition a émergé et, depuis l’assemblée générale d’octobre, nous sommes entrés dans une période 
de test où des groupes de travail doivent se constituer ponctuellement sur tel ou tel sujet à soumettre à un comité de coordination et au conseil 
national. Cette phase de test va être évaluée d’ici à fin juin par un 2e cabinet de consultants recruté en janvier. Les résultats permettront de voir 
ce qu’il faut éventuellement aménager. 

24 et 25 AVRIL 2021 : ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA FÉDÉRATION 

Nous avons accueilli Christine Ehrhart et soutenons la poursuite d’un projet 
de bibliothèque de brousse qu’elle a mis en place de 2012 à 2018 avec 

les habitants de As-Eyla (République de Djibouti). Aujourd’hui, la biblio-
thèque est opérationnelle, elle fonctionne depuis janvier 2018, à la grande 

fierté et à la grande joie des 1 000 élèves des écoles, des 2 700 habitants 
du village d'As Eyla, et des 7 200 habitants de la région de Gobaad, mais 

elle a besoin d'aménagements complémentaires. 

Après avoir été responsable avec AGIRabcd Manche, du projet « bibliothèque de brousse » Christine s’est rapprochée d'ActionAid Peuples Soli-
daires Saint-Lô, pour son dynamisme et son ouverture. Le conseil d’administration a accueilli et écouté Christine et a considéré que son projet 
concernant l’extension de la bibliothèque méritait d'être soutenu. Désormais, des subventions auprès de collectivités territoriales, d'Agences de 
développement et de Fondations peuvent être sollicitées au nom de ActionAid Peuples Solidaires Saint Lô.  


